

PROSPECCIÓN ARQUEOLÓGICA EN LA COMARCA DE HELLÍN-TOBARRA

(Metodología, resultados y bibliografía)

Por J. F. JORDÁN MONTÉS

0. INTRODUCCIÓN

Durante decenios los trabajos que se realizaron en el Bajo río Mundo sobre arqueología fueron escasos aunque muy estimables. A las labores de campo de BREUIL acerca de las pinturas rupestres de Minateda, Canalizo de El Rayo y Barranco de la Mortaja, así como en la ciudad ibero-romana del Tolmo, se añadían las tareas de SÁNCHEZ JIMÉNEZ relacionadas con este último enclave. Otras aportaciones en aspectos muy concretos nos la proporcionaban SERRA MARTÍNEZ (poblado ibérico de Camarillas), VARELA HERVIAS (Tolmo), TORRES PARRAS (pinturas rupestres),... etc. Igualmente, y ya en fechas más recientes, GARCÍA Y BELLIDO y TRÍAS DE ARRIBAS trataban de las importaciones de cerámicas griegas en el área que exponemos mientras que SOTOMAYOR MURO, incidía en el tema de los sarcófagos paleocristianos y SILLIÉRES sobre las vías romanas.

Al iniciarse la década de los ochenta se emprendió por el autor una prospección sistemática y prácticamente exhaustiva que permitió descubrir unos doscientos yacimientos, inéditos¹, y que ofrecían una panorámica general del mundo prerromano local, acaso base para posteriores investigadores.

Con la revista *Al-Basit* y sobre todo con el *Congreso de Historia de Albacete* (1983), el estudio de la comarca comenzó a orientarse hacia la civilización romana y la huella que había grabado en el territorio². Se prospectaron decenas de

¹ Nuestra prospección se realizó desde 1975 hasta 1981 y los resultados se presentaron como memoria de licenciatura en la Fac. de Letras de la Univ. de Murcia, siendo dirigido el trabajo por la doctora Ana María Muñoz Amilibia, a la que desde aquí reiteramos nuestro agradecimiento por su ayuda. Posteriormente, el Instituto de Estudios Albacetenses, colaboró y financió nuevas prospecciones, ampliando de manera muy notable los resultados alcanzados previamente. Igualmente agradecemos al tristemente finado Samuel de los Santos Gallego, la colaboración recibida en todo momento.

Aunque la tarea principal concluyó en 1982, hasta la fecha (junio de 1991) hemos continuado perfilando el rastreo del área en estudio.

² Los límites de lo que denominamos comarca de Hellín-Tobarra y que estableceremos a continuación, pueden ser discutibles y replanteados por geógrafos, historiadores, biólogos... etc. Desde la perspectiva de la Arqueología es incluso probable que se deba ampliar o reducir cuando más estudios sobre ella se sucedan en el tiempo. Sin embargo, y para poder comenzar con una base, se han elegido una serie de puntos y parajes que estimamos convenientes para delimitar un espacio geográfico con identidad y que coincide con el área de confluencia del río Segura y Mundo. Este →